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Miércoles 21 de octubre de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Ovaciones, Milenio, El Universal, El Heraldo de México, El Financiero, Diario de México, La Razón, Reforma,  
Contra Réplica, Excélsior, El Economista, La Prensa, La Jornada, El Sol de México, 24 Horas, Publimetro, Diario Imagen, 
Reporte Índigo. 
 
Hay rebrote: Alcocer; No hay rebrote: AMLO; Rebrote temprano: Gatell/Ovaciones, Milenio, El Universal, El Heraldo de 
México, El Financiero, Diario de México, La Razón, Reforma,  Contra Réplica, Excélsior 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador negó que haya un rebrote de la epidemia del Covid19 en el país, aunque 
minutos antes el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer señaló que se observa un repunte en ocho entidades y el 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell indicó que se viven “signos tempranos de un 
rebrote, que todavía podemos atenuar”. Al respecto, el primer mandatario refutó: “lo que aquí se ha explicado es que la 
mayoría de los estados sigue con resultados favorables, está disminuyendo consecutivamente la pandemia, es decir, 
semana tras semana hay descensos en 20 estados, ya es muy probable que Chiapas entre a semáforo verde, se mantiene en 
verde Campeche.  
 
En la última semana se frenó la disminución de contagios/El Economista, La Prensa, La Jornada, El Sol de México, 24 
Horas, El Heraldo de México, Reforma, Ovaciones, La Razón 
Durante su conferencia de prensa matutina, el Presidente Andrés Manuel López Obrador expresó que “no hay todavía 
rebrotes (de Covid)” y que “hay algunos estados en donde ha aumentado el contagio, pero no se puede hablar de un 
rebrote”, insistió. Antes, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reiteró que la epidemia en México sigue activa, ya 
que, al comparar con las semanas previas, los contagios de Covid-19 ya no disminuyeron con la misma velocidad durante la 
última semana. “Tenemos ya un cúmulo de 12 semanas en reducción, pero en esta última más reciente que, de acuerdo al 
registro, es la (número) 41, ya no está disminuyendo a la velocidad que lo estaba haciendo”, detalló.  
 
Orden, disciplina y colaboración, aconseja López-Gatell a estados que sufren repunte/La Jornada 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, recomendó a los ocho estados donde se ha 
detectado un repunte de casos de Covid-19 “orden, disciplina y colaboración” para enfrentar este incremento, tras destacar 
que “tienen todavía la oportunidad de revisar localmente cómo está su movilidad, si hay empresas que incumplen los 
protocolos sanitarios, si en la vía pública no se respetan, si corresponde la actividad que se liberó con el semáforo 
epidemiológico”.  
 
Festejar Día de Muertos, de “alto riesgo”/Milenio, Crónica, 24 Horas, Reforma 
La Secretaría de Salud aseguró que las festividades del Día de Muertos y la virgen de Guadalupe son actividades de “altísimo 
riesgo” de contagio, por lo que llamó a autoridades locales a cerrar panteones y organizar visitas escalonadas, además de 
buscar alternativas para las peregrinaciones. “Se debe considerar un balance entre proteger la salud y lo que es importante 
social y culturalmente; los panteones son sitios de congregación, por tanto, espacios de alto riesgo. La recomendación es 
evitar confluir”, explicó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López- Gatell.  
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Suspenden mañanitas a la Virgen de Guadalupe/El Heraldo de México, El Sol de México, Contra Réplica 
La tradicional peregrinación del 11 y 12 de diciembre a la Basílica de Guadalupe, que cada año reúne millones de personas 
para celebrar la aparición de la Virgen María, será suspendida por la pandemia del COVID-19, aunque se mantendrá la 
celebración en otra modalidad”, confirmó ayer el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell 
Ramírez.  
 
¿Se puede hablar de rebrote en México?/Publimetro 
Hugo López-Gatell señaló desde febrero que la epidemia sería larga El subsecretario de Salud sostuvo, bajo supuestos, que 
esta pandemia al menos se prolongaría hasta octubre e incluso hasta abril de 202. A diferencia de otros países donde hubo 
picos de contagios en invierno y primavera y ahora hay rebrotes, en México se vive una única oleada con una curva más 
homogénea que, hasta el momento, ha evitado el colapso del sistema de salud. México vive nueva ola de covid19 sin darse 
cuenta”. Dato. El crecimiento sostenido de casos confirmados de coronavirus permitió que pase desapercibido el rebrote en 
todo el territorio nacional Jennifer Alcocer. México ya registra su segunda ola de contagios por Covid-19, aseguró el 
investigador titular del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas (IIMAS) de la UNAM, Gustavo 
Cruz. 
 
Dexametasona, único fármaco efectivo contra Covid-19 en casos graves/Diario Imagen 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, informó que la dexametasona es un 
medicamento que sí mostró ser útil en un ensayo clínico previamente publicado y es dexametasona, es un fármaco de la 
clase molecular de los esteroides y este medicamento se utiliza como un antinflamatorio muy potente, tiene múltiples 
indicaciones terapéuticas en la medicina contemporánea, pero en general es por su efecto antiinflamatorio”, explicó.  
 
En el Quirófano, Día del Médico, ¿algo que festejar?/Excélsior 
Reportera: Ruth Rodríguez. 
El último reporte de la Secretaría de Salud, fechado el 14 de octubre, señalaba que 127 mil 53 trabajadores de la salud, en 
su mayoría enfermeras y médicos, se han enfermado del SARS-CoV-2. La realidad es que nuestros médicos se han 
enfrentado a la pandemia con falta de equipos de protección personal, en medio de un desorden administrativo y malas 
decisiones, lo que provocó que parte sustantiva del personal médico del IMSS, ISSSTE y de la Secretaría de Salud se fuera a 
sus casas. Quienes conocen los entretelones de la industria farmacéutica tienen muy claro que el robo de medicamentos, 
sobre todo el de patente, se disparó durante la administración de Felipe Calderón y descendió en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. Lo que les llama la atención es que los últimos robos, durante la administración del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, son de medicinas (oncológicos) y vacunas (de influenza), escasas y muy cotizadas y lo cual pone al gobierno. 
 
Consejo Consultivo de Ciencias/Crónica 
Opinión de: Dr. Gerardo Gamba Ayala. 
He sido testigo de la medicina trasnacional en un área que es de prioridad para la salud mundial en general y de México en 
particular. Se trata de la enfermedad renal crónica (ERC) que afecta a 700 millones de personas en el mundo y que en 
México es la causa No. 1 de muerte en mujeres adultas y la No. 2 en los hombres, solo rebasada en este grupo por el infarto 
de miocardio. Cuando un individuo llega a la insuficiencia renal crónica terminal, que significa que ha perdido más del 85 % 
de la función renal y que por lo tanto requiere terapia de sustitución renal con diálisis (hemodiálisis o diálisis peritoneal) o 
trasplante renal. Este último es mucho mejor para rehabilitar al enfermo, pero depende de la disponibilidad de órganos 
para trasplante, por lo que la lista de espera es cuantiosa y, como la ERC acelera la mortalidad cardiovascular, 
desafortunadamente muchos pacientes mueren en espera del trasplante. Hay que agregar que tanto la diálisis como el 
trasplante tienen sus problemas y particularidades. Uno muy importante es que son extremadamente costosos. Se puede 
vivir muchos años en diálisis y más aún en trasplante, pero el costo mensual de la terapia integral, en el mejor de los casos, 
es de alrededor de unos 30 mil pesos al mes, por lo que poca gente puede costearlo y la seguridad social está sobrepasada. 
En México hay más de 100 mil pacientes en diálisis. 
 
“No hay que bajar la guardia, todos somos corresponsables”/Milenio 
Al llegar la pandemia, el Instituto Nacional de Cancerología (Incan) decidió no convertirse en un centro covid. Su director, el 
doctor Abelardo Meneses, sabía que “el cáncer no espera y teníamos que seguir atendiendo a pacientes con tumores 
malignos y a pacientes contagiados de coronavirus”. Establecieron protocolos para el personal y cada tratamiento, 
habilitaron un área de pacientes con cáncer más covid-19, separada del resto y, además, fueron previsores. “Desde que 
inició la pandemia en China, y se fue extendiendo al resto de los países asiáticos y europeos, nos dimos cuenta que había 
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ciertos grupos vulnerables, los relacionados con obesidad, diabetes, hipertensión, consumidores de tabaco, y pacientes que 
tomaban agentes inmunosupresores”, como aquellos con cáncer. El Incan es un ejemplo de que analizar lo que pasaba en el 
resto del planeta presentaba la posibilidad de adelantarse y estar más preparados. Hoy el mensaje del doctor Meneses es: 
no bajen la guardia y asumamos que cada uno somos responsable de cuidarnos.  
 
Proyectan empresas concluir este año las pruebas de vacuna para México: Ebrard/La Jornada, El Heraldo de México 
El canciller señaló que paralelamente la farmacéutica AstraZeneca ha anunciado que pretende concluir el ciclo de pruebas 
antes de fin de año para presentar resultados a autoridades sanitarias que les otorguen el aval para su aplicación. En cuanto 
al proyecto chino de CanSino Bio, también avanza en la última etapa de pruebas, pero en todos los casos deberán presentar 
los resultados a la Comisión Federal para la Protección de Riesgos Sanitarios (Cofepris), que deberá dar el aval para su 
aplicación.  
 
Todavía no hay vacunas contra la influenza/La Prensa, El Sol de México 
“En la parte del sector privado se van a empezar a liberar en noviembre y serán 270 mil dosis”, anunció. En entrevista con 
OEM, Malacara dijo que en este momento “ninguna persona debe pagar por la vacuna” y quien lo haga estará participando 
en un acto ilegal, o bien, le será aplicada una vacuna que no fue resguardada en su manejo y resultará inservible. Indicó que 
la mejor manera de obtener en este momento una dosis de la vacuna trivalente de influenza en el sector público es asistir a 
un centro de salud. Resaltó también la importancia de que las personas pertenecientes a los grupos vulnerables acudan a 
aplicarse la vacuna y si les piden pagarla, denunciarlo ante la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris).  
 
Alertan por síndrome que afecta a los niños/Excélsior 
Se desconoce la incidencia de casos de SIM en nuestro país El Síndrome Inflamatorio Multisistémico (SIM) pediátrico es otro 
de los efectos colaterales del covid-19 que se ha observado en niños y niñas que contraen el virus SARS-CoV-2 “El 
tratamiento para atender al SIM es incierto, los médicos han hospitalizado a niños y jóvenes con dicho padecimiento y se les 
ha administrado diferentes terapias para mitigar la inflamación y síntomas”, expuso. En México desde el inicio de la 
pandemia y hasta el pasado 8 de octubre la Secretaría de Salud reportó 22 mil 907 casos confirmados de la enfermedad en 
menores de edad.  
 
Con la misión de ayudar/Reporte Índigo 
Morgan y Christian Guerra Gea Morett fundaron hace 16 años Previta, una empresa enfocada en la prevención de 
enfermedades, con el objetivo de evitar que las personas sufrieran complicaciones por padecimientos que se pudieran 
prevenir. “Esto vino a causa de que tuvimos familiares que lamentablemente les dio cáncer y cuando yo estaba estudiando 
medicina me di cuenta que era muy importante haber hecho una detección oportuna y de ahí se nos ocurrió el nombre de 
Previta, como prevención y vida”, explica Morgan Guerra.  Los hermanos comenzaron a realizar programas de exámenes 
médicos y de vacunación en empresas con un fuerte componente de tecnología. Actualmente, ofrecen pruebas de COVID-
19: PCR y pruebas rápidas de diagnóstico. “Fuimos de los primeros que nos dieron el registro sanitario de emergencias de la 
Cofepris, por ahí de mayo. Las pruebas de PCR son las únicas que sirven para diagnosticar COVID-19 y se realizan con 
secreción nasal a través de un hisopo. En el caso de las pruebas rápidas, se toma una muestra de sangre, una gotita del 
dedo, y en 10 minutos se tiene el resultado. “Cuando las personas entran a nuestra página de Internet a solicitarlas, se 
agenda una cita para el día siguiente. Además, dan una teleconsulta para la interpretación de los resultados y en casos 
positivos tiene que informar a la autoridad correspondiente, que es el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos 
(InDRE).  
 
ONG lanzan iniciativa para atender males raros/La Jornada 
Organizaciones como la Fundación Mexicana de Prevención y Salud Materna, así como especialistas en genética y 
enfermedades raras, lanzaron la iniciativa Pensemos en Cebras México, con la finalidad de sumar esfuerzos enfocados en la 
atención multidisciplinaria de padecimientos poco frecuentes. En conferencia digital destacaron que se estima que en 
México alrededor de 6 millones de personas tienen algún raro padecimiento, e instaron a promover la importancia de la 
asesoría genética antes, durante y después del embarazo, así como la detección, diagnóstico, tratamiento y seguimiento 
oportuno con “vigilancia epidemiológica permanente mediante un programa integral de tamiz neonatal ampliado a escala 
nacional”, con el fin de contribuir a mejorar la calidad de vida de los pacientes.  
 

 


